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Três anos após decretar a Covid-19 como 
emergência global em saúde pública, a Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS) informou nessa 
segunda-feira (30) que ainda não vai declarar o 
fim da pandemia e do estado de alerta causado 
pelo vírus. Em pronunciamento, o diretor-geral 
da organização, Tedros Adhanom Ghebreyesus, 
disse que vai seguir a recomendação do comitê de 
monitoramento da Covid-19 e manter a doença 
como emergência global em saúde pública, nível 
mais alto de alerta da entidade.

A Secretaria de Esporte, Juventude e Cultu-
ra de Pirapora prestou homenagem aos jovens 
atletas do Boleiro Futebol Clube foram pela 
campanha que fizeram na 7ª edição da Copa Alto 
Paranaíba, na cidade de São Gotardo, entre os 
dias 15 a 21 de janeiro. A equipe piraporense foi 
campeã na categoria Sub-14 e; vice, na Sub-17. 
Eles participaram de um momento de reconheci-
mento por suas trajetórias e desfrutaram de um 
coquetel especial. 

Câmara de Vereadores 
quer audiência para 
discutir combate ao 
feminicídio
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A Secretaria Municipal de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável (SEMMA), está 
realizando corte, poda e retirada de árvores ca-
ídas no centro de Montes Claros. A força dos 
últimos temporais tem provocado a queda de 
árvores, mesmo com o trabalho de prevenção 
realizado cotidianamente pela SEMMA. 

Meio Ambiente recolhe árvores derrubadas por 
temporal

Deputado aciona PC e PF para apurar 
invasão nas redes sociais
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O Estão abertas na Universidade Estadual de Montes 
Claros (Unimontes), as inscrições para o processo de 
pré-seleção de acadêmicos para vagas remanescen-
tes do Programa de Residência Pedagógica (RP). O 
programa é desenvolvido em parceria com a Coor-
denação de Aperfeiçoamento (CAPES/MEC), com o 
oferecimento de bolsas para os participantes. 

Unimontes abre inscrições para pré-seleção para 
o Programa de Residência Pedagógica

Vice-governador entra em cena para 
garantir investimentos para o NM

SAÚDE 7

O deputado Marcelo Freitas (União Brasil), acionou a Polícia Civil e a Federal para apurar invasão nas suas redes sociais. Ele 
usou as redes sociais ontem para comunicar a situação e denunciou que alguma pessoa extremamente maldosa invadiu o seu 
perfil do Facebook e fez publicações sem o seu conhecimento ou autorização, a fim de prejudicar a sua imagem. 
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O vice-governador Mateus Simões chegou de sua viagem ao Norte de Minas, feita 
em meados de janeiro, convencido de que a região considera a implantação do pro-
jeto Bloco 8 da SAM Metais essencial para o seu desenvolvimento. Um dos grandes 
apoiadores do projeto, o deputado Arlen Santiago (Avante) organizou uma reunião 
entre o vice-governador, várias secretarias de Estado e a SAM, que aconteceu na se-
mana passada, no BDMG. 
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Fisioterapia online dá resultado?

O avanço da Esquizofrenia entre 
crianças e jovens

Palestinos. A solução final (Parte 1)

Reconectando pela Neurociência (Parte 4)

Com o fim do Janeiro Branco, 
campanha de conscientização da 
Saúde Mental, o programa jornalís-
tico Fantástico da Rede Globo desta 
semana, destacou a importância 
dos cuidados e, principalmente, do 
combate à desinformação em rela-
ção a Esquizofrenia.

Uma doença mental que possui 
como forma mais comum, a de-
mência. No Brasil, estima-se que 
há cerca de 1,8 milhão de esquizo-
frênicos. Mas, o número de casos 
aumenta assustadoramente, princi-
palmente entre jovens e crianças, e 
segue afetando a vida adulta, com-
prometendo o equilíbrio emocio-
nal do indivíduo.

No entanto, como existem mui-
tos estigmas em relação à doença, 
pouco se fala sobre as causas, os 
sintomas e tratamentos. Ou seja, a 
falta de informação e compreensão 
em relação aos episódios esquizo-
frênicos, entre pacientes e familia-
res, tende a demorar a busca pelo 
acompanhamento adequado.

É uma desordem cerebral que 
deteriora a capacidade das pessoas 
para pensar, dominar suas emo-
ções, tomar decisões e relacionar-
-se com os demais. As causas desse 
transtorno mental não se resumem 
a um único fator.

Cada pessoa pode vivenciar situ-
ações diversas ao longo da vida que 

poderão servir de gatilho, como 
por exemplo: desnutrição materna 
e depressão pós-parto; gravidez 
indesejada; crescimento anormal 
do feto; perdas emocionais fortes 
e precoces; histórico de abusos fí-
sicos e mentais; repetitivas experi-
ências psicológicas negativas; abuso 
de substâncias; histórico genético, 
entre outros.

Por ser uma doença psiquiátri-
ca, ela tende a provocar mudanças 
na forma como uma pessoa pensa, 
sente e se comporta socialmente, 
havendo dentre diversos sintomas, 
a desconexão frequente com a reali-
dade. É um tipo de transtorno deli-
cado, porém frequente e universal.

Se manifesta alterando a per-
cepção do indivíduo e seu compor-
tamento, através de dificuldades 
motoras, desconfiança excessiva e 
diminuição da produtividade, além 
de mudanças da própria perspecti-
va e elevação dos pensamentos abs-
tratos. Tudo isso acontece porque 
existe uma ruptura com a vida de 
forma geral.

Porém, cabe destacar que, a es-
quizofrenia não é uma doença in-
controlável ou um atestado de insa-
nidade para o resto da vida. Como 
o estigma que o nome do transtor-
no carrega é grande, pacientes que 
são diagnosticados podem sentir 
medo, tristeza e até culpa.

E, infelizmente, na maioria dos 
casos, é o seu círculo social que 
se recusa a acolhê-los e que geram 
gatilhos com atitudes agressivas, in-
tensificando os episódios de surtos 
e alucinações.

Existem diferentes tipos de 
esquizofrenia, mas mesmo que a 
doença comprometa o contato do 
paciente com a realidade, ela é tra-
tável.

O tratamento requer acompa-
nhamento psiquiátrico e psicoterá-
pico constante, com administração 
medicamentosa, além claro da ne-
cessidade de inserção e acolhimen-
to deste paciente em um ciclo de 
relações familiares, de amigos, tra-

balho e intimidade pessoal.
Visto que, o isolamento dificulta 

a interação e uma rede de apoio de-
dicada faz toda diferença no suces-
so do tratamento.

Portanto, a esquizofrenia se cura 
não só através do auxílio da medici-
na, mas principalmente, através da 
informação, do fim do preconceito, 
do acolhimento e do estímulo de 
contato do paciente com o mundo 
externo, sem preconceitos ou julga-
mentos.

Desta forma, sentindo-se inte-
grado, o esquizofrênico terá ainda 
mais chances de aprender a lidar 
com a confusão mental e corres-
ponder às interações a seu redor.

Em 1942, autoridades nazistas 
se reuniram em Wannsee, Berlim, 
para implementar a “solução final” 
para a questão judaica. Foram dis-
cutidos temas como a definição de 
quem era judeu, do ponto de vista 
social, religioso e genético, e, fria-
mente, qual deveria ser o método 
para se implementar a eliminação 
desse povo, que “poluía” a socie-

dade germânica, de acordo com as 
leis de Nuremberg.

Essa solução deveria ser exe-
cutada rapidamente, pois não ha-
via espaço físico e alimentos para 
mantê-los, já que a imigração não 
teve os resultados esperados. Tra-
tava-se simplesmente de eliminar 
os judeus do solo sagrado germâ-
nico, o “Lebensraum”. Portanto, 

uma limpeza étnica, friamente 
calculada. Poucos relatos sobrevi-
veram, e Eichmann teria sido teste-
munha importante, por ter estado 
lá, mas foi morto em Israel. Em 
filme sobre o tema, cujo título é 
Conspiração, rodado no local ori-
ginal, a frieza e desumanidade dos 
diálogos entre os protagonistas 
contrastam com uma obra de arte, 

um quinteto de Schubert utilizado 
como fundo musical, de uma pro-
fundidade extrema, questionando 
como um povo culto pode degene-
rar para a barbárie. São paradoxos 
morais dentro de uma sociedade 
desenvolvida.

Atualmente, temos outros 
exemplos, e todos com “ideólo-
gos” donos de verdades que ser-

vem apenas a determinados seg-
mentos da humanidade. Herzl e 
Jabotinsky levaram adiante ideias 
baseadas em textos do Deuteronô-
mio, preconizando a destruição de 
um povo em detrimento de outro 
superior, tal e qual o grupo nazis-
ta, e isso muito antes do Holocaus-
to. Lançaram as bases do sionismo, 
e tinham discussões sobre como 

entrar em uma terra previamente 
habitada. Sabiam que a população 
nativa, milenar, vivia pacificamen-
te, mas não iria aceitar sem resis-
tência. As formas de como se apo-
derar da região foram discutidas, 
com o apoio das potências ociden-
tais. Estas deixaram a impressão 
que não os queriam, desejando 
sua colocação em outro local.

Considerando que o videoga-
me é um dos dispositivos tecno-
lógicos mais utilizados por ado-
lescentes e que quando utilizado 
de forma adequada o jogo digital 
pode ser uma boa ferramenta no 
processo de ensino e aprendiza-
gem, o Reconectando está desen-
volvendo um jogo digital com a 
finalidade de estimular o desen-
volvimento das capacidades cog-
nitivas e afetivas, em colaboração 
com a professora Marina Bazon, 
do Departamento de Psicologia da 
Faculdade de Filosofia, Ciências e 
Letras de Ribeirão Preto (FFCLRP) 
da USP. Os jogos proporcionam o 
desenvolvimento do pensamento 
e concentração, assim, podem in-
fluenciar positivamente o desen-
volvimento do jovem, que pode 
aprender a agir melhor em certas 
situações e exercitar sua capaci-
dade de discernimento e tomada 
de decisão.

Perspectivas sobre a importân-
cia da neurociência na Fundação 
Casa

A neurociência pode ajudar a 
“desconstruir ” certas crenças e 

“construir novos olhares”, sobre 
si e sobre o outro. Tem um papel 
fundamental na intervenção so-
cioeducativa trazendo benefícios 
no cotidiano de todos os envol-
vidos. Ela consegue indicar que 
o adolescente em desadaptação 
escolar tem capacidade de apren-
der, que o servidor tem condições 
de fazer uma atividade mais dire-
cionada e que os parceiros tam-
bém podem direcionar atividades 
para a Educação Transformadora 
e Humanizada dos adolescentes 
da Fundação Casa. “De várias for-
mas, o Reconectando pela Neu-
rociência veio para abrir a porta 
estreita que existe na questão 
educacional dos adolescentes em 
cumprimento de medida socioe-
ducativa”, diz Juliana.

O Reconectando pela Neuro-
ciência é um grande exemplo de 
que parcerias com uma institui-
ção como a USP, que produz co-
nhecimento científico, são funda-
mentais para levar conhecimentos 
com bases teóricas consolidadas 
para dentro da medida socioedu-
cativa de forma a sustentar ações 
interventivas adaptativas. Isso re-
presenta um avanço de anos. “Am-

Essa é uma das perguntas que 
mais temos ouvido nos últimos 
tempos, principalmente porque 
temos investido muito tempo nes-
ta prática e ao contrário do que as 
pessoas possam acreditar, a influ-
ência sobre os pacientes não dimi-
nui com isso, aumenta! Um dado 
importante para entender esse 
fenômeno é que nos últimos anos 
o entendimento sobre os sintomas 
das doenças tem mudado comple-
tamente.

As dores, formigamentos ou 
qualquer sensação estranha, que 
você eventualmente possa ter difi-
culdade de explicar para as pesso-
as, como pressão ou alteração de 
sensibilidade, não são mais enten-
didas apenas como sinais de que 
existe uma lesão ou algum tipo 
de inflamação, infecção ou tumor 

local. Muitas vezes estes sinais e 
sintomas podem ser resquícios 
de problemas que já existiram ou 
ainda uma somatória de informa-
ções que provocaram interferên-
cias na comunicação de partes do 
corpo com o cérebro, provocando 
assim somação de estímulos mal 
interpretados e transformados em 
memórias, as quais continuamos 
identificando como sintoma, mes-
mo não havendo mais a doença ou 
lesão tecidual.

Estudos como, Um ensaio con-
trolado de cirurgia artroscópica 
para osteoartrite do joelho (Mo-
seley et al, 2002), mostram que 
independentemente de existir um 
desgaste articular e que parte dos 
pacientes estudados acreditavam 
que realmente somente com a ci-
rurgia fosse possível chegar a cura 

de suas dores, mesmo os pacientes 
do grupo que recebeu o proce-
dimento cirúrgico “placebo”, no 
qual apenas a pele foi cortada para 
simular o procedimento cirúrgico, 
referiram melhora dos sintomas, 
mostrando assim a importância de 
avaliar mais a fundo o caso de cada 
paciente, pois muitos casos que 
eram operados no passado pode-
riam ter bons resultados a partir 
da mudança da percepção do pro-
blema, que neste caso foi provo-
cada por uma cirurgia placebo, 
mas que possamos provocar esta 
mudança de percepção através de 
conscientização do problema real, 
que muitas vezes está mais ligada 
ao entendimento do problema do 
que a algum tratamento seja este 
comprovado cientificamente ou 
não. 

Todo o conteúdo que temos de-
senvolvido nos últimos anos tem 
sido direcionado para chegar a 
mais pessoas e impactar de manei-
ra mais profunda, diferente do que 
seria possível em uma sessão pre-
sencial de fisioterapia por possuir 
tempo limitado. As pessoas estão 
sedentas por informação, pesqui-
sam nas redes sociais e nas ferra-
mentas de busca o tempo todo por 
tratamentos mais eficientes e dicas 
que resolvam suas dores e sinto-
mas de doenças.

Pensando nisso começamos 
a produzir já antes da pandemia 
um conteúdo em formato de li-
vros (Cura pelo hábito e Cura pelo 
hábito – Guia prático), Ebooks e 
cursos online (Cura pelo hábito 
na plataforma Eduzz), mas quan-
do é necessário ir fundo em uma 

questão e avaliar o caso individu-
almente a sessão online é de extre-
ma importância. O mais curioso é 
que as pessoas contam com textos 
escritos por desconhecidos na in-
ternet, acessam dicas em vídeos 
de pessoas, as quais nem mesmo 
possuem referência ou autoridade 
para falar de assuntos que exigem 
normalmente especialidade e ex-
periência, mas quando pensam 
em passar em consulta com um 
profissional bem indicado, por ser 
online eventualmente desconfiam 
do resultado.

Claro que a sessão presencial 
continua tendo seu valor e sempre 
terá, pois nada substitui as técnicas 
de manipulação, equipamentos e 
o contato físico, as pessoas preci-
sam ser tocadas, pois esta é uma 
questão fisiológica, quando somos 

tocados liberamos substâncias re-
guladoras pelo nosso organismo, 
como a ocitocina, o que poten-
cializa o resultado da sessão de 
fisioterapia, mas a verdade é que 
percebemos que uma boa parte do 
resultado que a fisioterapia pro-
porciona para os pacientes ocorre 
através das orientações que provo-
cam mudança de comportamento 
de forma definitiva.

Quando o paciente entende “o 
porquê” da importância na mu-
dança de comportamentos que 
estão reforçando seus sintomas 
e começa a adquirir hábitos mais 
saudáveis de forma definitiva, 
conseguimos então entrar verda-
deiramente em um ciclo virtuoso 
de cura, quebrando padrões de 
comportamento que reforçavam o 
ciclo vicioso da doença.

pliar o Reconectando agregando 
a matemática, a robótica e as artes 
será uma enorme oportunidade 
de, naquele ambiente, fazer com 
que o adolescente entenda que o 
que o cérebro mais gosta de fazer 

é aprender, criar coisas novas e 
enfrentar pequenos desafios; que 
quanto melhor ele souber fazer 
isso, mais sucesso terá nas suas 
conquistas, no seu bem-estar e 
do grupo ao qual está inserido”, 

conclui Guilherme.
O projeto Reconectando pela 

Neurociência é uma iniciativa de 
Cultura e Extensão ligada ao pro-
jeto de inclusão social e diversi-
dade vinculado aos Objetivos de 

Desenvolvimento Sustentável da 
Agenda 2030 da Organização das 
Nações Unidas (ONU) e recebe 
fomento da Pró-Reitoria de Cul-
tura e Extensão Universitária da 
Universidade de São Paulo.
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Deputado aciona PC e PF para apurar Deputado aciona PC e PF para apurar 
invasão nas redes sociaisinvasão nas redes sociais

Composição das comissões garante Composição das comissões garante 
representação equilibrada de grupos políticosrepresentação equilibrada de grupos políticos

Três são as comissões estratégicas nesta Três são as comissões estratégicas nesta 
legislaturalegislatura

Partidos e blocos parlamentares no Senado Partidos e blocos parlamentares no Senado 
definem líderes nesta semanadefinem líderes nesta semana

Câmara de Vereadores quer Câmara de Vereadores quer 
audiência para discutir audiência para discutir 
combate ao feminicídiocombate ao feminicídio

GIRLENO ALENCAR

O deputado Marcelo Freitas 
(União Brasil), acionou a Polícia 
Civil e a Federal para apurar in-
vasão nas suas redes sociais. Ele 
usou as redes sociais ontem para 
comunicar a situação e denunciou 
que alguma pessoa extremamente 
maldosa invadiu o seu perfil do 
Facebook e fez publicações sem o 
seu conhecimento ou autorização, 
a fim de prejudicar a sua imagem. 
“Provavelmente trata-se de pessoa 
que, por certo tempo trabalhou 
comigo e esteve próxima do nosso 
mandato. Já comunicamos o fato 
às policias Civil e Federal a fim de 

que apurar eventual responsabili-
dade criminal pela infeliz ocorrên-
cia”, explica o parlamentar, que é 
delegado da Polícia Federal.

É a terceira vez que deputado 
tem problemas nas redes sociais. 
Nos anos de 2020 e 2021, ele de-
nunciou que clonarem o seu tele-
fone e estavam espalhando men-
sagens falsas. No final de 2022, 
depois da eleição, o deputado 
Marcelo Freitas demitiu 11 servi-
dores da sua assessoria. Ele ficou 
irritado com o resultado da vota-
ção em Montes Claros, pois es-
perava 30 mil votos em razão dos 
recursos que liberou e ainda do 
apoio do prefeito Humberto Sou-

to na cidade e teve 16.600 votos 
ele foi reeleito com 82.894 votos

Se antes era apontado como o 
mais forte candidato a prefeito em 
Montes Claros, para as eleições de 
2024, Freitas e os seus refizeram 
os planos e descartam essa cami-
nhada. Os nomes mais cogitados 
são do deputado estadual Gil Pe-
reira em dobradinha com a vere-
adora Maria Helena Lopes (MDB); 
de Tadeu Martins Leite com o 
superintendente da Santa Casa, 
Maurício Sergio; a deputada Le-
ninha Souza; do deputado Paulo 
Guedes; do vice-prefeito Guilher-
me Guimarães e; do ex-deputado 
e ex-prefeito Ruy Muniz.

A Câmara Municipal realiza hoje 
(31) sua reunião semanal com três 
projetos. Um deles de autoria do 
vereador Edmilson Bispo, da Co-
missão das Mulheres, para que seja 

transformada em audiência públi-
ca, a Reunião Ordinária do dia 16 
de fevereiro do corrente ano, com 
início às 7h45, onde será discutido 
sobre o “Combate ao Feminicídio”. 

A comissão quer formar uma rede 
em defesa desta causa na cidade, 
envolvendo a sociedade civil.

Os outros projetos são de con-
cessão de cidadania a Marcelo Vi-

nicius Santos Chaves, o título de 
Cidadão Honorário de Montes Cla-
ros e o que concede e de Cidadão 
Benemérito ao ministro Alexandre 
Silveira. B

A composição das comissões, 
um dos principais instrumentos de 
atuação parlamentar, começa a se 
definir a partir do início da 20ª Le-
gislatura da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG), marcado 
para esta quarta-feira (1º/2/22).

Uma das funções desse grupo 
de deputados é discutir e opinar 
sobre projetos em análise na ALMG, 
orientando as votações em Plená-
rio. Mas há outras atividades desem-
penhadas, como realizar audiências 
públicas e debates sobre temas de 
interesse da sociedade e promover 
visitas técnicas para conhecer de 
perto a realidade do Estado.

Outra tarefa é fiscalizar as ações 
do Poder Executivo. Prevista na 
Constituição Estadual, essa função 
ganhou ainda mais relevância na 

última legislatura, quando foram 
implementadas iniciativas como o 
Assembleia Fiscaliza e o Fiscaliza 
Mais.

O primeiro consiste em um 
processo periódico de prestação 
de contas de gestores estaduais ao 
Parlamento. Já o segundo trata do 
acompanhamento durante todo o 
ano de políticas públicas específi-
cas e pertinentes a cada comissão 
temática.

Assim sendo, as comissões são 
um importante fórum de participa-
ção popular. É em seu âmbito que o 
cidadão pode interferir no processo 
parlamentar, seja participando das 
reuniões e conhecendo mais sobre 
os temas, seja apresentando suges-
tões de mudanças nos projetos em 
tramitação.

REPRESENTAÇÃO
 EQUILIBRADA

A composição das comissões é 
resultado de negociações entre os 
deputados e garante a representa-
ção equilibrada dos grupos políti-
cos presentes na ALMG.

A formação segue uma lista de 
preferências. O maior bloco ou a 
maior bancada inicia as indicações. 
Assim sendo, quanto mais deputa-
dos, mais comissões são conquista-
das e mais preferência de escolha.

Mas, para definir a ordem de 
escolha de cada bloco ou bancada, 
é necessária uma conta matemática 
complexa. Mesmo assim, os depu-
tados têm liberdade de fazer nego-
ciações e alterar essas composições, 

quando julgarem necessário.
A composição, a presidência e a 

vice-presidência das comissões per-
manentes mudam a cada dois anos, 
coincidindo com a eleição da Mesa 
Diretora da ALMG.

COMISSÕES PERMANENTES

A ALMG tem, atualmente, 23 co-
missões permanentes, ou seja, com 
atuação mantida ao longo dos man-
datos dos deputados. Cada uma de-
las trata dos assuntos relacionados 
a determinada área.

Além das atividades já listadas, 
essas comissões podem convocar 
autoridades para prestar informa-
ções sobre assuntos específicos. As 
reuniões das comissões permanen-
tes são públicas.

Dessas comissões, três são con-
sideradas estratégicas: a de Cons-
tituição e Justiça (CCJ), de Fisca-
lização Financeira e Orçamentária 
(FFO) e de Administração Pública.

A primeira dá início à tramitação 
das proposições na Assembleia. É 
responsável por analisar os aspec-
tos jurídico, constitucional e legal 
das matérias. Um projeto sem aval 
da CCJ dificilmente continua em 
tramitação - a não ser que o pare-
cer pela inconstitucionalidade seja 

derrubado em Plenário.
Se a CCJ é a porta de entrada, a 

FFO pode ser considerada a de sa-
ída. É sempre a última comissão a 
ser ouvida sobre proposições com 
impacto financeiro, antes da análi-
se do Plenário. Ela também emite 
parecer sobre projetos orçamentá-
rios e matérias tributárias.

Já a Comissão de Administração 
Púbica analisa todos os assuntos 
que tratam da estrutura do Estado, 
como a organização dos Poderes 

Executivo e Judiciário, do Tribunal 
de Contas, do Ministério Público, 
da Advocacia do Estado, da Defen-
soria Pública, das Polícias Militar e 
Civil e do sistema de defesa civil.

Dada a importância dessas três 
comissões, elas são formadas por 
sete membros efetivos e sete su-
plentes. Todas as outras contam 
com cinco integrantes.

OUTRAS TAREFAS - Das 23 co-
missões permanentes, outras três 

têm funções diferentes das tra-
dicionais. A Comissão de Partici-
pação Popular, por exemplo, não 
vota pareceres de proposições, 
mas pode apresentar projetos ba-
seados em sugestões da popula-
ção.

Já a Comissão de Redação dá a 
redação final dos projetos aprova-
dos na ALMG, corrigindo eventuais 
erros de linguagem ou materiais.

Por fim, a Comissão de Ética e 
Decoro Parlamentar tem o objetivo 

de conferir ética e transparência ao 
trabalho dos deputados. Ela obser-
va atitudes e ações que devem ser 
consideradas incompatíveis com a 
atuação parlamentar e determina 
sanções a quem descumprir essas 
regras.

COMISSÕES TEMPORÁRIAS - O 
Regimento Interno da ALMG tam-
bém prevê a existência de comis-
sões temporárias (especiais, CPI’s 
ou extraordinárias), que se extin-

guem com o término da legislatura, 
atingido-se o fim para que foram 
criadas ou terminado o prazo esti-
pulado para seu funcionamento.

Podem ser criadas, ainda, as co-
missões interestaduais parlamenta-
res (Cipes), com a participação de 
deputados de outras Assembleias 
Legislativas, num esforço político 
e técnico para o aprimoramento 
de políticas focadas em temas de 
interesse comum a vários Estados. 
(Portal ALMG)

Os partidos com representa-
ção no Senado devem indicar nes-
ta semana à Secretaria Geral da 
Mesa quem serão os novos líderes 
na Casa. Além das bancadas parti-
dárias, têm direito a formar lide-
ranças os blocos parlamentares, a 
Maioria, a Minoria, o Governo, a 
Oposição e a Bancada Feminina.

A indicação dos líderes é feita 
no início da primeira e da terceira 
sessões legislativas de cada legis-
latura pela maioria de cada banca-
da. Os líderes têm atribuições es-
pecíficas previstas no Regimento 

Interno do Senado. É competên-
cia deles, por exemplo, escolher 
quais senadores devem participar 
de cada uma das comissões da 
Casa. Entre outras atribuições, os 
líderes podem ainda:

• substituir a qualquer mo-
mento titular ou suplente de co-
missão;

• fazer uso da palavra uma vez 
por sessão;

• nas votações simbólicas, re-
presentar os liderados presentes;

• no processo nominal, votar 

em primeiro lugar e orientar as 
bancadas;

• propor ausência de parla-
mentar para representar o Senado 
ou desempenhar missão no Brasil 
ou no exterior;

• opinar sobre a escolha da lis-
ta sêxtupla para eleição dos mem-
bros do Conselho da República; e

• apresentar ou apoiar recur-
so ao Plenário contra questão de 
ordem decidida pelo presidente 
da Casa.

Quem tem líder?

Embora todos as bancadas 
possam indicar líderes, as vanta-
gens administrativas estabelecidas 
para os gabinetes das lideranças 
só valem para representações 
com pelo menos três senadores. 
Além dos líderes, os partidos po-
dem indicar vice-líderes: um para 
cada grupo de três parlamentares.

Os partidos unidos em bloco 
parlamentar têm direito a um lí-
der, indicado dentre os líderes 
das legendas que o compõem. Os 
líderes dos demais partidos que 
formam o bloco assumem as fun-

ções de vice-líderes. As lideranças 
que se coligarem em bloco per-
dem suas atribuições e prerroga-
tivas regimentais.

Segundo o Regimento Interno, 
o presidente da República pode 
indicar um senador para exercer 
a função de líder do Governo. As 
representações ou blocos contrá-
rios ao presidente da República 
podem escolher o líder da Opo-
sição.

O líder da Maioria representa o 
bloco ou o partido com a maioria 
absoluta da Casa. Caso nenhum 

bloco alcance a maioria absolu-
ta, assume a função de Maioria a 
representação que tiver o maior 
número de integrantes. O líder da 
Minoria, por sua vez, é indicado 
pelo maior bloco ou representa-
ção que se oponha à Maioria.

Uma resolução de 2021 pre-
vê a constituição da liderança da 
Bancada Feminina. A indicação 
da líder e de uma vice-líder deve 
ser feita pelas parlamentares a 
cada seis meses, com revezamen-
to entre as integrantes. (Agência 
Senado)
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Comissão de Participação Popular e de Fiscalização Financeira e 
Orçamentária recebem os relatórios com as sugestões populares 

resultantes do processo de discussão participativa do Plano 
Plurianual de Ação Governamental para o exercício 2023
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,26

Cotação EURO - REAL

R$ 5,65

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 29º
Min. : 21 º

Vice-governador entra em cena Vice-governador entra em cena 
para garantir investimentos para o para garantir investimentos para o 
Norte de MinasNorte de Minas

Pirapora presta homenagem aos Pirapora presta homenagem aos 
campeões do Boleiro Futebol Clubecampeões do Boleiro Futebol Clube

Sebrae e cooperativa de crédito reforçam Sebrae e cooperativa de crédito reforçam 
parceria para apoiar MPEs do NMparceria para apoiar MPEs do NM

GIRLENO ALENCAR

O vice-governador Mateus Si-
mões chegou de sua viagem ao 
Norte de Minas, feita em meados de 
janeiro, convencido de que a região 
considera a implantação do proje-
to Bloco 8 da SAM Metais essencial 
para o seu desenvolvimento. Du-
rante a visita aos municípios norte-
-mineiros, recebeu várias manifesta-
ções de prefeitos e representantes 
de entidades locais sobre a impor-

tância do empreendimento que 
aguarda o licenciamento ambiental 
para iniciar as obras de instalação. 
Um dos grandes apoiadores do 
projeto, o deputado estadual Arlen 
Santiago (Avante) organizou uma 
reunião entre o vice-governador, 
várias secretarias de Estado e a 
SAM, que aconteceu na semana 
passada, no BDMG.

O objetivo é unir esforços para 
que haja celeridade nas análises 
do empreendimento. Por meio 

de uma carta que será enviada 
pelo governo, os acionistas da 
empresa chinesa ficarão certos de 
que o governo estadual valoriza 
os investimentos que virão para 
Minas Gerais e que o empreendi-
mento é prioritário para o Estado. 
A SAM, por sua vez, reafirmou seu 
compromisso em desenvolver um 
projeto seguro e vai atualizar al-
guns estudos para dar ainda mais 
segurança jurídica ao processo de 
licenciamento.

A Secretaria de Esporte, Juven-
tude e Cultura de Pirapora prestou 
homenagem aos jovens atletas do 
Boleiro Futebol Clube foram pela 
campanha que fizeram na 7ª edição 
da Copa Alto Paranaíba, na cidade 
de São Gotardo, entre os dias 15 a 
21 de janeiro. A equipe piraporense 
foi campeã na categoria Sub-14 e; 
vice, na Sub-17. Eles participaram 
de um momento de reconhecimen-
to por suas trajetórias e desfrutaram 
de um coquetel especial. O torneio, 
considerado um dos principais do 
país, no âmbito de futebol de base, 
teve a participação de mais de 100 
equipes e foi monitorado por ob-
servadores técnicos dos principais 
times brasileiros. Segundo Marconi 
Cardoso, coordenador do projeto, 
alguns atletas, ao se destacarem 

em São Gotardo, foram convidados 
para fazer testes nos próximos dias, 
sendo dois deles no Clube de Re-
gatas Flamengo, no Rio de Janeiro.

Também representando o pre-
feito Alex César, o secretário de 
Esporte, Alan Gitirana parabenizou 
os atletas e a comissão técnica pelas 
campanhas e ressaltou todo o tra-
balho que tem sido desenvolvido 
em prol da juventude e do esporte 
piraporense. “A gestão do prefeito 
Alex César tem feito um trabalho 
de verdadeiro resgate do nosso 
esporte. As reformas das quadras, 
nos bairros, e os investimentos nos 
espaços esportivos têm possibilita-
do a garantia de executarmos o ca-
lendário esportivo que foi pensado 
minuciosamente pela SEJUC. O in-
tuito é atender o máximo de mo-

dalidade, estimular as categorias 
de base e fomentar o surgimento 
de novos talentos no município”, 
frisou o secretário.

Por sua vez, Marconi Cardoso 
agradeceu todo o apoio e suporte 
que a Prefeitura de Pirapora vem 
garantindo para a sua equipe e de-
mais projetos esportivos da cida-
de. “Há muitos anos, clamávamos 
por esse incentivo e mobilização 
em torno das categorias de base. 
Hoje, com o local de treinos que 
foi disponibilizado para nós, esta-
mos aprimorando o nosso traba-
lho dia a dia e diante do amparo 
do Poder Público, vamos continuar 
colhendo grandes frutos e buscan-
do materializar o sonho de muitos 
jovens e suas famílias”. (Ascom 
PMP)

Uma parceria já consolidada 
entre o Sebrae Minas e o Sicoob 
Credinor terá atuação ainda 
maior, em 2023, no apoio ao de-
senvolvimento econômico dos 
pequenos negócios do Norte de 

Minas. O objetivo é ampliar o 
acesso dos empreendedores a in-
formações sobre gestão, finanças, 
empreendedorismo e cooperati-
vismo.

O Sebrae Minas atua hoje em 
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85 municípios do Norte do esta-
do. Por sua vez, o Sicoob Credi-
nor, integrante do Sistema de Co-
operativas de Crédito do Brasil, 
possui 35 mil cooperados e está 
presente em 24 cidades da região, 
com 31 agências.

O gerente da Regional Norte 
do Sebrae Minas, Jadilson Bor-
ges, explica a importância dessa 
parceria. “Por meio do Fundo de 
Assistência Técnica, Educacional 
Social (Fates), que é um fundo 
de assistência do Sicoob Credinor 
para cooperados, vamos estimu-
lar a capacitação gerencial dos 
pequenos negócios apoiados pelo 
Sebrae Minas e pela Sicoob Credi-
nor”, destaca.

O gerente reforça ainda que 
está sendo elaborado um projeto 
para definir indicadores, obje-
tivos e resultados em 2023, e o 
monitoramento para os próximos 
anos. “Queremos criar um aten-
dimento de forma continuada 
para orientar os empreendedores 
cooperados do Sicoob Credinor. 
Iremos oferecer todo o suporte 
gerencial para que esses negócios 
se tornem mais competitivos e sus-
tentáveis”, afirma.

O presidente do Conselho de 
administração do Sicoob Credinor, 
Dario Colares, reforça a importân-
cia da iniciativa para o desenvol-
vimento dos pequenos negócios 
da região. “Estamos caminhando 
juntos com o mesmo propósito. 
Atuamos no mesmo ambiente de 
negócios e com o mesmo público, 
então nada melhor que unir forças 
para fomentar ainda mais o empre-
endedorismo e um ambiente favo-
rável para os negócios”, ressalta.

Iniciativa tem o objetivo de fomentar o desenvolvimento 
econômico da região
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Unimontes abre inscrições para Unimontes abre inscrições para 
pré-seleção para o Programa de pré-seleção para o Programa de 
Residência PedagógicaResidência Pedagógica

Revista internacional publica estudo de Revista internacional publica estudo de 
pesquisador do Norte de Minaspesquisador do Norte de Minas

Especialista lista pontos de atenção Especialista lista pontos de atenção 
para o primeiro ano letivo completo para o primeiro ano letivo completo 
pós-pandemiapós-pandemia

     BOLSAS DA CAPES/ MEC 

Estão abertas na Universida-
de Estadual de Montes Claros 
(Unimontes), as inscrições para 
o processo de pré-seleção de aca-
dêmicos para vagas remanescen-
tes do Programa de Residência 
Pedagógica (RP). O programa é 
desenvolvido em parceria com a 
Coordenação de Aperfeiçoamento 
(CAPES/MEC), com o oferecimento 
de bolsas para os participantes.

As inscrições estarão abertas 
até o dia 6 de fevereiro e devem 
ser feitas pela internet (www.uni-
montes.br). O processo de pré-se-
leção é destinado a estudantes que 
estejam matriculados na segunda 
metade dos cursos de licenciatura. 
São contemplados estudantes de 
oito cursos da Unimontes ministra-
dos no campus-sede e em outros 

nove campi no Norte de Minas, 
Noroeste do estado e Vale do Je-
quitinhonha.

A Unimontes divulgou o edital 
das inscrições para o Programa de 
Residência Pedagógica por inter-
médio da Pró-Reitoria de Ensino, 
que coordena as atividades.

Podem se inscrever acadêmicos 
dos seguintes cursos oferecidos no 
campus-sede, em Montes Claros: 
Artes Visuais, Biologia, Educação 
Física, Geografia, Língua Inglesa, 
Língua Portuguesa, Matemática e 
Pedagogia.

Nos demais campi da Unimon-
tes, as inscrições para o processo 
de pré-seleção do Programa de Re-
sidência Pedagógica estão abertas 
para os alunos da segunda metade 
dos cursos de: Almenara (Pedago-

gia), Brasília de Minas (Pedagogia), 
Espinosa (Pedagogia), Janaúba 
(Pedagogia), Januária (Educação 
Física, Língua Portuguesa e Pe-
dagogia), Paracatu (Pedagogia), 
Pirapora (Geografia e Pedagogia), 
São Francisco (Matemática) e Unaí 
(Língua Portuguesa).

Todas as informações sobre os 
critérios de seleção e os documen-
tos necessários para a inscrição 
para o processo de pré-seleção 
do Programa de Residência Peda-
gógica podem edital completo do 
programa, disponível clicando no 
botão abaixo ou pelo link: https://
unimontes.br/wp-content/uplo-
ads/2023/01/EDITAL-01-2023-RP-
-RESIDENTES-VAGAS-REMANES-
CENTES-RP-2022-REVISADO.pdf 
(Portal Unimontes)

GIRLENO ALENCAR

A revista Science, uma das mais 
importantes publicações cientí-
ficas do mundo publicou na sua 
ultima edição um estudo cientifico 
que teve a participação de o pro-
fessor Bruno Lopes de Faria, do 
IFNMG - campus Diamantina. Du-
rante quatro anos, mais de 30 pes-
quisadores de diversos países se 
reuniram e analisaram dados cien-
tíficos baseados em imagens de 
satélite e dados do campo já publi-
cados sobre os sucessivos recordes 
de desmatamento na Amazônia, 
que mostrou que é preciso aten-
tar também para a degradação da 
floresta. Segundo os autores, mais 
de um terço da floresta amazônica 
pode ter sido degradado pela ati-

vidade humana e pela seca, o que 
provoca tanto ou mais emissões de 
carbono que o desmatamento.

O processo de degradação da 
Amazônia é bem maior do que os 
cientistas acreditavam ser.

Os autores definem o conceito 
de degradação como sendo mu-
danças transitórias ou de longo 
prazo nas condições da floresta 
causadas por humanos. A degra-
dação difere do desmatamento 
na medida em que este envolve 
mudanças na cobertura do solo. 
Foram considerados quatro fa-
tores principais de degradação: 
fogo na floresta, efeito de borda 
(as mudanças que acontecem em 
áreas de floresta ao lado das áre-
as desmatadas), extração seletiva 
(como desmatamento ilegal) e se-

cas extremas. Diferentes áreas de 
florestas podem ser atingidas por 
um ou mais desses fatores, que 
têm diferentes origens.

O professor do IFNMG cola-
borou com análises de geopro-
cessamento para degradação por 
fogo e seca e nos resultados de 
um modelo para projeções futu-
ras que analisa o comportamento 
do fogo e a dinâmica de carbono, 
prevendo os padrões da potencial 
degradação no bioma amazônico. 
Em uma projeção feita pela equi-
pe para 2050, os quatro fatores de 
degradação continuarão sendo as 
principais fontes de emissão de 
carbono na atmosfera, indepen-
dentemente do crescimento ou 
cessão do desmatamento da flo-
resta. O professor destaca que os 

conhecimentos adquiridos com 
a pesquisa têm grande potencial 
para gerar pesquisas e projetos no 
campus, especialmente na área de 
geoprocessamento. “O desenvolvi-
mento de pesquisas como essa que 
envolvem uso de novas metodolo-
gias na área de sensoriamento re-
moto e geoprocessamento podem 
ajudar a desenvolver tecnologias e 
técnicas mais avançadas e eficien-
tes, beneficiando o IFNMG e a so-
ciedade em geral, pois contribuem 
para o avanço do conhecimento 
científico e tecnológico para os 
cursos e projetos de pesquisa no 
IFNMG e para o desenvolvimento 
socioeconômico da região”, desta-
ca Bruno, que iniciou o trabalho 
quando era professor do IFNMG - 
Campus Pirapora, em 2016.

Os meses mais severos da pande-
mia de Covid passaram, mas há um 
ano, as redes de ensino estavam em 
dúvida sobre como seria aquele 2022. 
O último ano letivo começou ainda 
cheio de incertezas, impactado por 
uma nova onda de contaminações 
e com as crianças - público-alvo da 
Educação Infantil e do Ensino Fun-
damental - ainda sendo vacinadas. 
Agora, com um ano letivo inteiro pela 
frente, Ana Lígia Scachetti, pedagoga 
e CEO da Nova Escola, traz uma lista 
de cinco pontos que demandam aten-
ção no contexto da educação pública 
brasileira em 2023.

Garantir que as defasagens gera-
das pela pandemia sejam mapeadas 
e superadas continua sendo a priori-
dade absoluta, segundo a especialista. 
“Precisamos assegurar que nenhuma 
criança fique para trás e que todas te-
nham condições de seguir na escola 
com qualidade”, afirma Ana Ligia. O 
ano passado gerou muito aprendi-
zado sobre o que dá certo ou não e 
também sobre as necessidades de 
cada estudante. 

“Uma das etapas críticas é a do 3º 
ano até o final do Ensino Fundamen-
tal. Estas turmas têm muitos alunos 
que não foram plenamente alfabetiza-
dos durante o ensino remoto e que, 
agora, precisam ter estas habilidades 
essenciais de leitura e escrita desen-
volvidas para que consigam evoluir”, 
alerta. 

Outro ponto que Ana Ligia chama 

a atenção é para o cuidado com a saú-
de mental e socioemocional está cada 
dia mais incorporado na sociedade 
e no contexto das escolas. “É impor-
tante que a equipe escolar (diretores, 
coordenadores e professores) tenha 
condições de cuidar da sua própria 
saúde para, assim, apoiar as crianças 
e os jovens”, elerta.

Um estudo realizado pela Nova 
Escola, em parceria com o Institu-
to Ame Sua Mente, revela que 60% 
dos educadores, de todo o Brasil, 
notaram sentimentos intensos e fre-
quentes de ansiedade e mais de 30% 
pensaram em se afastar do trabalho 
nos últimos meses de 2022, por pro-
blemas relacionados à saúde mental. 
A carga emocional também ficou mais 
pesada para os alunos, o que gerou 
um alto índice de conflitos e violência 
nas escolas.

Outro estudo realizado pela orga-
nização, também de 2022, mostrou 
que sete a cada 10 professores, per-
ceberam um aumento na violência 
nas escolas pós-pandemia, especial-
mente entre os próprios alunos. Além 
disso, 80% relataram casos violentos 
nas escolas onde trabalham e seis, a 
cada 10, já foram vítimas de violência. 
Entre os que já foram alvo, 51,23% 
relataram terem sofrido violência 
verbal. A violência psicológica foi re-
latada por 22,89%, já a violência físi-
ca representou 7,53% dos casos. De 
acordo com os profissionais, 50,46% 
dos respondentes alegaram que os es-

tudantes são os principais agressores. 
Em seguida, 25,6% relataram os pais 
dos alunos; 11,4% apontaram que os 
agressores são os gestores das escolas 
e cerca de 9%, citaram outros profes-
sores ou colegas.

Educação antirracista

Uma pesquisa de Nova Escola feita 
em novembro de 2022 mostra que 
7 em cada 10 professores não reco-
nhecem autores negros na referência 
bibliográfica utilizada na escola onde 
leciona. A falta de referências negras 
está sendo cada dia mais questionada 
e, com isso, a tendência é que no ano 
de 2023 a educação antirracista seja 
um tema importante, assim como 
a educação inclusiva. “A ampliação 
do debate público sobre esse tema 
fortalece o espaço para combater o 
racismo e outras opressões dentro 
do ambiente escolar e, consequente-
mente, na sociedade como um todo”, 
explica.

Uso qualificado das 
tecnologias

Longe das escolas, muitos alunos 
e professores ficaram conectados 
o tempo todo. Essa super conexão 
ainda pode estar no dia a dia dos 
estudantes O uso excessivo de telas 
precisa ser combatido, mas é possível 
aproveitar a tecnologia para poten-
cializar a aprendizagem e oferecer, 

também, uma maior personalização 
do ensino.

“A tecnologia pode ser utilizada a 
favor dos professores e dos alunos. 
Docentes podem usá-la no planeja-
mento das suas atividades e, também, 
diversificar as referências e os forma-
tos apresentados às turmas”, sugere. 
Para as crianças e os adolescentes, é 
possível selecionar conteúdos digitais 
que ampliem o tempo de estudo e, 
ainda, aproveitar os hábitos digitais 
que eles já possuem para a realização 
de investigações e outros projetos 
que potencializam a aprendizagem.

Implantação da BNCC

“A Base Nacional Comum Curri-
cular (BNCC) deveria ter sido ple-
namente implementada nos últimos 
anos, mas isso também foi muito atra-
palhado pela pandemia”, avalia a pe-
dagoga. Esta diretriz nacional traz inú-
meros avanços no sentido de garantir 
que todas as crianças e os adolescen-
tes tenham seus direitos de aprendi-
zagem assegurados. Portanto, é muito 
importante avaliar em que medida os 
novos currículos, construídos a partir 
da BNCC, estão de fato na sala de aula 
e o que precisa ser retomado. “Com 
isso, vamos garantir que ações rele-
vantes, como a alfabetização na idade 
certa, e avanços como o trabalho por 
habilidades e competências sejam 
assegurados em todas as escolas do 
Brasil”, aponta Ana Ligia.
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Meio Ambiente recolhe árvores Meio Ambiente recolhe árvores 
derrubadas por temporalderrubadas por temporal

Cemig troca lâmpadas novas por Cemig troca lâmpadas novas por 
antigas em Porteirinhaantigas em Porteirinha

A Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sus-
tentável (SEMMA), está realizando 
corte, poda e retirada de árvores 
caídas no centro de Montes Claros. 
A força dos últimos temporais tem 
provocado a queda de árvores, mes-
mo com o trabalho de prevenção 
realizado cotidianamente pela SEM-
MA. O secretário de Meio Ambiente 
da Prefeitura, Soter Magno, lembra 
que os trabalhos preventivos são 
realizados, durante todo o ano, em 
praças, canteiros, ruas, avenidas e 
parques da cidade, para proteger as 
pessoas e seus bens materiais.

A Secretaria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável (SEM-
MA) reiniciará, a partir de sexta-fei-
ra (3), o cronograma de cursos de 
produção de mudas. As aulas serão 
entre 8h e 12h, no Viveiro Munici-
pal, que fica na rua Padre Oliveira 
Rolim, S/N, no Jardim Liberdade. As 
inscrições podem ser feitas até a tar-
de do dia anterior, pessoalmente, na 
sede da Secretaria de Meio Ambiente 
(avenida José Corrêa Machado, 900 
- Bairro Ibituruna), ou pelo telefo-
ne 2211-3339. Serão oferecidas 15 
vagas por turma. As aulas teóricas e 
práticas serão ministradas pela enge-
nheira ambiental Keila Porto

GIRLENO ALENCAR

A Cemig está com uma nova 
inciativa do Programa de Eficiência 
Energética em Minas Gerais, o que 
representa uma boa oportunidade 
para aqueles que querem econo-
mizar energia. A ação permite que 
clientes residenciais de Porteirinha 
substituam, de forma gratuita, até 

cinco lâmpadas antigas por outras 
de tecnologia LED. O posto de tro-
ca ficará no município entre 1º e 16 
de fevereiro, na praça Odilon Coe-
lho. De acordo com o gerente de 
eficiência energética da Cemig, Ro-
naldo Lucas Queiroz, as lâmpadas 
de LED são mais adequadas para 
as residências porque apresentam 
durabilidade superior e maior 

eficiência. Isso significa que elas 
consomem menos energia quando 
comparadas as lâmpadas fluores-
centes compactas, por exemplo. 
Contudo, a iniciativa busca, sobre-
tudo, incentivar o uso sustentável 
da energia no dia a dia.

“Nós queremos fomentar na 
população a cultura da eficiência 
energética. E a troca de lâmpadas 
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L é uma demonstração de que é pos-
sível contribuir para a construção 
de um futuro mais sustentável com 
atitudes simples. A modernização 
de lâmpadas é uma possibilidade 
de reduzir o desperdício de ener-
gia elétrica, potencializada, ainda, 
quando as pessoas começam a en-
tender que é importante não dei-
xar luzes acesas sem necessidade e 
aproveitar a luz natural do dia pelo 
máximo de tempo”, destaca Ronal-
do Lucas Queiroz.

Para participar, os clientes resi-
denciais devem apresentar a últi-
ma conta de energia quitada e um 
documento de identidade. A troca 

de lâmpadas será feita mediante a 
apresentação de até cinco unidades 
de lâmpadas. Os interessados tam-
bém devem estar adimplentes com 
a companhia de energia elétrica, 
havendo possibilidade de consultar 
e regularizar a situação no momento 
da troca das lâmpadas. Nesse senti-
do, a Cemig solicita que os interessa-
dos levem também um comprovante 
de pagamento, mesmo que este seja 
apresentado virtualmente, pelo celu-
lar. Em Porteirinha, a unidade móvel 
de troca de lâmpadas permanecerá 
por duas semanas.

Essa é uma iniciativa do Programa 
de Eficiência Energética, regulado 

pela Agência Nacional de Energia 
Elétrica, que promove o uso susten-
tável da energia elétrica e melhorias 
na qualidade de vida dos mineiros. 
Desde o início do Programa, em 
1998, as iniciativas beneficiam, prin-
cipalmente, clientes de baixa renda 
e instituições públicas e filantrópicas 
(hospitais e escolas, por exemplo) 
de atendimento à sociedade. Até o 
momento, moradores de mais de 
745 municípios localizados na área 
de concessão da Cemig já foram al-
cançados. Entre 2008 e 2022, o valor 
investido ultrapassa a ordem de R$ 
740 milhões, com uma aproximação 
da marca de R$ 1 bilhão.
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Surto de chikungunya e diarreia Surto de chikungunya e diarreia 
assusta montes-clarensesassusta montes-clarenses

OMS decide manter Covid-19 como OMS decide manter Covid-19 como 
emergência global em saúde públicaemergência global em saúde pública

GIRLENO ALENCAR

Os montes-clarenses estão assustados 
com a quantidade de casos de chikungunya e 
diarreia que estão sendo registrados na cida-
de e tem tirado de circulação varias pessoas, 
com muitos fazendo vinculação de uma coi-
sa com outra. O levantamento de infestação 
aponta que existem focos do mosquito aedes 
aegypti em 15 de cada 100 casas da cidade. 
O Comitê Municipal de Mobilização Social 
de Combate à Dengue e por isto serão feitas 
ações no combate ao Aedes, sobretudo para 
conscientizar os moradores que mais de 96% 
dos focos são encontrados nas residências.

A Prefeitura, através do Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), tem desenvolvido 
ações de limpeza nos locais mais críticos, 
mas a população tem um papel fundamental 
nesta luta. Algumas das principais medidas 
de combate são providenciar limpeza peri-
ódica e vedamento dos tambores e tanques; 
limpar semanalmente os ralos e usar neles 
telas de malha fina; destinar o lixo para cole-
ta pública; escoar a água dos pratos de plan-
tas e limpar e drenar calhas, lajes e piscinas.

Três anos após decretar a Co-
vid-19 como emergência global 
em saúde pública, a Organização 
Mundial da Saúde (OMS) infor-
mou nessa segunda-feira (30) que 
ainda não vai declarar o fim da 
pandemia e do estado de alerta 
causado pelo vírus.

Em pronunciamento, o dire-
tor-geral da organização, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, disse 
que vai seguir a recomendação 
do comitê de monitoramento da 
Covid-19 e manter a doença como 
emergência global em saúde pú-
blica, nível mais alto de alerta da 
entidade.

“Embora o mundo esteja em 
uma posição melhor do que du-

rante o pico de transmissão da 
Ômicron há um ano, mais de 170 
mil mortes relacionadas à Covid-19 
foram relatadas globalmente nas úl-
timas oito semanas”, explicou.

Tedros alertou que a vigilância 
e o sequenciamento genético do 
vírus diminuíram em todo o mun-
do, tornando mais difícil rastrear 
variantes conhecidas e detectar no-
vas variantes. Além disso, segundo 
ele, sistemas de saúde lutam contra 
a escassez e o cansaço de profissio-
nais.

“Vacinas, terapias e diagnósti-
cos foram e continuam sendo es-
senciais na prevenção de doenças 
graves, salvando vidas e aliviando a 
pressão sobre os sistemas de saúde 

e os profissionais de saúde.”
“A resposta à Covid-19 continua 

prejudicada em muitos países, inca-
pazes de fornecer essas ferramentas 
às populações mais necessitadas, 
aos idosos e aos profissionais de 
saúde”, completou o diretor-geral 
da OMS.

COMITÊ

O Comitê de Emergência do Re-
gulamento Sanitário Internacional 
da OMS concluiu que a Covid-19 
permanece uma doença infecciosa 
perigosa, com capacidade de cau-
sar danos substanciais à saúde e aos 
sistemas de saúde globais. (Agência 
Brasil) Organização registrou mais 170 mil mortes nas últimas oito semanas
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(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

FORTES CHUVASFORTES CHUVAS | Bombeiros  | Bombeiros 
resgatam moradores de casas com resgatam moradores de casas com 
risco de desabamento, em Salinasrisco de desabamento, em Salinas

BR-251 | Ciclista é atingida por roda de BR-251 | Ciclista é atingida por roda de 
caminhão e cai em ribanceiracaminhão e cai em ribanceira

Salinas | Motorista perde o controle da direção e Salinas | Motorista perde o controle da direção e 
fica ferido após tombar carreta na BR-251 fica ferido após tombar carreta na BR-251 

Jiboia de dois metros é Jiboia de dois metros é 
capturada em Salinascapturada em Salinas

Carreta perde o controle Carreta perde o controle 
e tomba às margens da e tomba às margens da 
BR-365, em MocBR-365, em Moc

Na tarde de domingo (29), os 
militares do 9º Pelotão de bom-
beiros na cidade de Salinas foram 
acionados para atendimento de 
ocorrência de risco de desabamen-
to de residências, no bairro Alto São 
João, perímetro urbano de Salinas, 

MG.
No local, tratava-se de duas re-

sidências, que, segundo os relatos 
dos moradores, foram danificadas 
após fortes chuvas que caíram na 
região na última semana e o rom-
pimento da estrutura asfáltica em 

frente as mesmas.
Os militares realizaram a vistoria 

das edificações, onde foi verificado 
se tratar de casas construídas em 
alvenaria estrutural, sem observar 
as normas de engenharia, sem vi-
gas e pilares de sustentação, onde 

todas elas, apresentavam rachadu-
ras nas paredes e no piso interno.

Em frente às residências, foi 
verificado que parte da estrutu-
ra asfáltica da rodovia havia se 
rompido, comprometendo a par-
te estrutural das residências que 

apresentam severos riscos de des-
moronamento.

Diante do cenário de risco imi-
nente verificado pelos militares e 
como forma de gerenciar o risco, 
os moradores foram desalojados 
das suas residências pelos milita-

res do Corpo de Bombeiros, com 
apoio da Guarda Municipal de Sa-
linas e da COMPDEC, sendo aloca-
dos em casas de familiares, até que 
ser feita as intervenções necessá-
rias para garantir a segurança das 
edificações.

No domingo (29), o Corpo de 
Bombeiros resgatou uma ciclista, de 
30 anos, que foi atingida por uma 
roda de caminhão e caiu em uma 
área de difícil acesso, na BR-251, 
zona rural de Montes Claros. O ocor-
rido aconteceu durante a manhã.

A guarnição foi até o local após 
ser acionada para atender uma 
ocorrência de resgate da mulher 
que, segundo os bombeiros, havia 
caído na ribanceira com cerca de 
oito metros. Quando chegaram, 
conseguiram localizar a vítima e ini-
ciar os trabalhos necessários para 

retirar a ciclista.
A mulher relatou aos socorristas 

que transitava pelo acostamento da 
rodovia, no KM 514, quando a roda 
de um caminhão se soltou do veí-
culo e a atingiu, a vítima foi lançada 
para as margens da via.

Ainda no local, a vítima foi aten-
dida por uma equipe do Samu e, 
em seguida, foi levada até o Hos-
pital Santa Casa. Os bombeiros 
informaram que a ciclista estava 
consciente, possuía uma suspeita 
de fratura na região pélvica e um 
hematoma na cabeça.

Nesse domingo (29), uma car-
reta tombou às margens da BR-
251, em Salinas. De acordo com 
o Corpo de Bombeiros, o moto-

rista, de 62 anos, perdeu o con-
trole do veículo e acabou saindo 
da pista quando ele percebeu 
uma folga na direção da carreta.

Os militares informaram que 
quando chegaram ao local, pes-
soas que passavam pelo trecho 
já haviam retirado a vítima de 

dentro da carreta e o deitado na 
pista. Após receber os primeiros 
socorros, o condutor foi levado 
para um hospital de Salinas. Ele 

apresentava escoriações e quei-
xava de forte dor na região da 
lombar. 

A carreta transportava produ-

tos para confecção de calçados e 
seguia no sentido de Salinas para 
Salvador, na Bahia. O trânsito na 
rodovia não foi interditado.

No último sábado (28), uma 
cobra foi capturada em uma 
casa, em Salinas. O animal, da 
espécie Jiboia, tinha dois metros 
de comprimento e foi encontra-
da em um galinheiro pelos mora-
dores que, imediatamente, acio-
naram o Corpo de Bombeiros.

Os moradores da residência 
informaram aos militares que 
ouviram bastante barulho das 
aves no quintal. Quando foram 
averiguar a situação, avistaram 
o animal enrolado em uma ma-
deira.

Segundo os bombeiros, os 

moradores ainda relataram que 
três frangos haviam sumido do 
galinheiro e que, provavelmen-
te, a jiboia teria os capturado. 
Após a captura, os militares colo-
caram a cobra em um recipiente 
e a soltaram em uma mata, longe 
do perímetro urbano.

Na BR-365, na altura do km-10, 
uma carreta tombou às margens da 
rodovia. O veículo possui a placa 
de Franca/SP, e, possivelmente, o 
motorista veio a perder o controle 

da direção ao passar por uma curva, 
após a ponte do Rio Pacuí.

Até a manhã dessa segunda-feira 
(30), apenas alguns populares esta-
vam no local próximo a cabine do 

veículo. Aparentemente, não há fe-
ridos e não existem sinais de parada 
forçada na rodovia. A carga estava 
sendo baldeada para outro veículo 
durante a tarde de ontem.
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Rotary faz campanha Rotary faz campanha 
para doar material para doar material 
escolarescolar

Estruturação sindical e parcerias Estruturação sindical e parcerias 
garantem ações aos produtores rurais garantem ações aos produtores rurais 
em Espinosaem Espinosa

Minas Gerais supera meta de Minas Gerais supera meta de 
cobertura vacinal contra febre aftosa cobertura vacinal contra febre aftosa 
em 2022em 2022
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GIRLENO ALENCAR

O Rotary Clube Montes Claros 
Leste esta realizando campanha 
para adquirir 300 kits de material 
escolar a serem doados aos alunos 

carentes de instituições da cidade 
a presidente felicidade tupinambá 
explica que no ano passado foram 
distribuídos 200 kits e por isso 
este ano, ampliou para 300 kits. 
A campanha encerra na próxima 

sexta feira. O pedido é de doação 
de R$ 50,00 através de Pix.

As instituições selecionadas 
para receberem o material esco-
lar são Projeto Jabes, associação 
de catadores de recicláveis, esco-

la Rotary, Castelinho, associação 
Gente Humilde, escola estadual 
Salvador Filpi, Escola Filomeno 
Ribeiro, projeto amor e vida e pas-
toral do menor da Igreja São João 
Batista.

O Sindicato dos Produtores 
Rurais de Espinosa, em parceria 
com o Sistema Faemg Senar, tem 
garantido aos produtores diversos 
benefícios, atuando também no in-
centivo à retomada do protagonis-
mo rural na região. Essa ampliação 
das várias iniciativas é celebrada 
com resultados positivos já alcan-
çados. Durante 2022 foram reali-
zados pelo sindicato 32 cursos e 
treinamentos, todos gratuitos, para 
capacitar a mão de obra rural em 
diversos segmentos. Cerca de 300 
pessoas foram beneficiadas nestas 
capacitações.

“O objetivo é colocar o produ-
tor cada vez mais no mercado. Mos-
tramos, e queremos avançar neste 
sentido, que a região tem potencial 
e reconhecimento. A visão que o 
sindicato passou a ter para a socie-
dade ajudou a quebrar a barreira 
que existia. Mostramos que o sin-
dicato, e suas ações, estão disponí-
veis para os produtores. A socieda-
de se despertou e passou a confiar 
ainda mais nas ações da entidade”, 
destaca o presidente do sindicato, 
Marcos Vinícius Alves Nogueira.

Para chegar a esse novo patamar 
com os ânimos renovados, a enti-
dade buscou se reestruturar e gerar 
maior aproximação aos parceiros 
em prol dos produtores rurais. Se-
gundo Marcos Vinícius, no início 
de 2022 foi feito um planejamen-
to estratégico, que visou pontuar 

ações para mostrar o potencial da 
entidade.

“Passamos por um processo de 
renovação da diretoria, em busca 
de fazer algo diferencial, voltado 
não só para os cursos, mas para 
resgatar o papel e nome do sindica-
to junto à comunidade e produto-
res rurais locais. O primeiro evento 
ocorreu em maio de 2022, com a 
cavalgada que contou com mais 
de 1 mil cavaleiros, reuniu produ-
tores, comerciantes e a população 
em geral, com a parceria da prefei-
tura municipal. No encerramento 
foram cerca de quatro mil pessoas 
participando da programação, que 
incluiu show musical”, lembra o 
presidente do sindicato.

AÇÕES

Após essa ação inicial, o sin-
dicato esteve presente em vários 
eventos da classe rural na região e 
no estado, buscando maior articu-
lação para o desenvolvimento de 
um trabalho pontual em Espinosa. 
A entidade esteve presente, entre 
outros momentos, no encontro 
com presidentes sindicais e direto-
ria do Sistema Faemg na Exposição 
Agropecuária de Janaúba; integrou 
as ações do projeto de renegocia-
ção de dívidas rurais, em parceria 
com o Banco do Nordeste, através 
da agência de Monte Azul; filiou 
parceiros locais para emissão de 

certificado digital e também no 
programa de desconto de energia 
elétrica, beneficiando produto-
res e empresários do meio rural; 
esteve presente com comitiva no 
grande encontro rural promovido 
pela diretoria da Faemg, em Belo 
Horizonte; e integrou apoio ao 
Workshop de Fruticultura - Cami-
nhos da Produção.

“Ainda vale destacar a nossa pre-
sença no Projeto Redescobrir, do 
Sistema Faemg, onde foi possível 
reunir e encontrar com presidentes 
sindicais de outras regiões, apro-
ximando nossas ações de outras 
realidades. Este projeto foi muito 
importante, gerando também uma 
ligação direta com a Faemg, onde 
já tivemos diversos retornos, com 
apoio das diretorias, como a jurí-
dica, no apoio para a resolução de 
situações do nosso sindicato. Essa 
parceria da Faemg e Senar é muito 
importante”, comenta Marcos Viní-
cius.

A região teve também destaque 
estadual na Premiação do Progra-
ma Semeando. Uma jovem aluna, 
da Escola Estadual Virginio Cruz, 
ficou entre as selecionadas no con-
curso que trabalhou a compreen-
são crítica sobre a importância do 
agronegócio, da sustentabilidade e 
da relação campo-cidade. “Fizemos 
questão de levar até a aluna a pre-
miação, reunindo todos da escola. 
É um estímulo para a família, para a 

O índice de cobertura vacinal 
contra a febre aftosa alcançou 97% 
em Minas Gerais em 2022. Cerca de 
25 milhões de bovinos e bubalinos 
foram imunizados em todo o estado, 
superando a meta da campanha reali-
zada durante os meses de novembro 
e dezembro.

A pedido do setor produtivo, a 
última etapa de vacinação foi marca-
da por prorrogações e novos prazos 
motivados pelo atraso na liberação e 
distribuição de doses dos imunizan-
tes no mercado. O produtor rural 
pôde adquirir a vacina e imunizar seu 
rebanho até 30/12/2022. A data-limi-
te para declarar a vacinação foi em 

9/1/2023. A oportunidade de apro-
veitar o novo prazo para não deixar 
de cumprir esta importante medida 
sanitária impactou positivamente a 
medida, melhorando a capilaridade 
e a disponibilidade de imunizantes 
nos estabelecimentos registrados no 
estado.

Iniciativas do Governo de Minas 
envolvendo o compromisso dos 
produtores rurais, por meio da Se-
cretaria de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Seapa) e sua vincula-
da Instituto Mineiro de Agropecuária 
(IMA), garantiram o sucesso da cam-
panha. Agora, o estado está próximo 
de conquistar o reconhecimento de 

área livre de febre aftosa sem vaci-
nação, cenário que abrirá mercados 
para a carne mineira, ampliando par-
cerias comerciais. 

EXPECTATIVA

Diretor-geral do IMA, Antônio 
Carlos de Moraes faz um panorama 
sobre a última vacinação no estado. 
“Mesmo sendo a última campanha de 
imunização contra a febre aftosa em 
Minas, produtores rurais e parceiros 
públicos e privados contribuíram 
para que a vacinação alcançasse um 
ótimo índice de cobertura, o que de-
monstra alinhamento entre diversos 

setores. O reconhecimento nacional 
e internacional como livre de febre af-
tosa sem vacinação será uma grande 
conquista para o agronegócio, pois 
impactará positivamente todas as 
cadeias produtivas do setor, além 
da de bovinos”, frisa. 

Moraes explica ainda que, ao 
retirar a vacinação contra a febre 
aftosa do estado, parceiros comer-
ciais reconhecem a eficiência da 
defesa sanitária no território, ga-
rantindo qualidade e sanidade dos 
produtos. “Um estado protegido 
sanitariamente restringe focos e 
ameaças de doenças, além de favo-
recer a abertura de mercados para 

aluna e a todos da escola”, diz Mar-
cos Vinícius.

MAIS CONHECIMENTO

Outro ponto importante é o 
desenvolvimento do Programa de 
Assistência Técnica e Gerencial 
– ATeG. O município tem quatro 
grupos em andamento, benefician-
do 130 produtores das cadeias da 
bovinocultura de leite e fruticultu-
ra, especificamente produção de 
bananas, que está em fase de reto-
mada do protagonismo regional, o 
que fez a entidade se aproximar da 
Associação Central dos Fruticulto-
res do Norte de Minas (Abanorte) e 
traçar parcerias.

“O ATeG da fruticultura penso 
que foi um dos mais importantes. 
Nós sofremos muito com a escas-

sez hídrica. Muitos produtores de 
bananas saíram do ramo, e Espino-
sa tinha potencial representativo 
na produção. Nos últimos anos no-
tamos que o produtor estava com 
essa vontade de voltar a investir 
no segmento, reativar a irrigação, 
já que os reservatórios estavam 
com boa capacidade. Conseguimos 
reativar e muitos produtores reto-
maram suas atividades com a pro-
dução de bananas. A expectativa é 
que outras frutas, como a manga, 
também possam voltar a ganhar 
destaque. Foi um ano de sucesso 
com esses grupos. Demos um sal-
to grande em um curto período”, 
celebra o presidente do sindicato.

PARA 2023, MAIS AÇÕES

O Sindicato de Espinosa já esti-

pulou novas metas e traçou proje-
tos para seguir evoluindo. Segun-
do Marcos Vinícius, está projetado 
para 2023 a mudança de sede do 
sindicato para um espaço maior, a 
realização de mais cursos do Siste-
ma Faemg Senar ao mês e novas 
parcerias para alavancar a produ-
ção rural.

“Este ano terá como foco o 
gado de leite, aproveitando os três 
grupos de ATeG. A proposta é re-
alizar um grande evento, o dia de 
campo. Vamos correr atrás disso. 
Tivemos as metas atingidas em 
2022 e queremos também seguir 
assim neste ano. Para isso iremos 
fortalecer parcerias locais. Com o 
apoio que tivemos do ATeG, tem 
sido sensacional essa resposta dos 
produtores”, finaliza. (RICARDO 
GUIMARÃES – Colaborador)

a carne e outros produtos. Estamos 
entrando em um em novo ciclo. Va-
mos fortalecer ainda mais a parceria 
com o produtor rural e a iniciativa 

privada em prol de uma vigilância 
ativa e passiva mais estruturada”, 
destaca o diretor-geral. (Agência 
Minas)

Mineração Barra Rica Ltda, torna público que obteve da Supe-
rintendência Regional de Meio Ambiente do Norte de Minas, por 
meio do Processo Administrativo nº 26594/2018/001/2019, Licen-
ça LP + LI nº 019/2021, para as atividades de Extração de areia 
e cascalho para utilização imediata na construção civil, Lavra em 
aluvião, exceto areia e cascalho, Unidade de tratamento de mine-
rais - UTM, com tratamento a úmido, Disposição de estéril ou de 
rejeito inerte e não inerte da mineração e Ponto de abastecimen-
to, na Fazenda Lagoa de Cima, município de Olhos D´água/MG,  
válida pelo prazo de 06 (seis) anos.
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Timbó insiste que Floro aceite sua proposta antes de fazer qualquer acordo com ele. 
Lorena e Labibe ajudam a arrumar Candoca. Omar tenta persuadir Maruan a anular seu 
casamento. José se surpreende com a chegada repentina do Coronel ao Catende. Xaviera 
ouve Tertulinho pedir para Márcio Castro tirar as terras do Catende de José e o repreende. 
Deodora se assusta quando Pajeú a questiona sobre a visita de Vespertino. Jessilaine conta 
para Sabá e Nivalda que Tertulinho é o novo coronel de Canta Pedra.

Theo se insinua para Sol. Carlão estranha a demora da esposa em sair da rádio. Sol 
consegue liberar o elevador e foge de Theo. Carlão agride Theo. Theo pensa em denunciar 
Carlão, mas Ben não acredita na história que o amigo conta. Jenifer beija Otávio no cinema. 
Theo é indicado para ganhar um prêmio. Carlão aceita ser o motorista da banda de Lui. 
Carlão não gosta de ver Sol dançando com Lui e Wilma o repreende. Ivy se insinua para 
Carlão. Fred convence Guiga a voltar para casa. 
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Guerra garante a Brisa que, caso ela convença Oto a aceitar seu acordo, Ari desistirá 
da guarda de Tonho. Guerra pede para Chiara se manter afastada de Moretti. Brisa rea-
ge quando Oto lhe avisa que não dará o depoimento proposto por Guerra. Brisa diz a 
Marineide que, se perder a guarda de Tonho, não perdoará Oto. Chiara fica sabendo que 
Guerra chamou Guida para jantar em sua casa. Brisa pede a Vandami para dizer a Oto que 
se vira sem o namorado. Oto diz a Vandami que não atenderá ao pedido de Brisa e que 

pagará o preço com o final do relacionamento.

Ruth faz um pedido de lanche na Ora Pães Pães, e o funcionário da padaria, For-
miga, vai até a escola fazer a entrega. Logo no pátio do colégio, o garoto é abordado 
e imobilizado pelos seguranças de Otto, que protegem Poliana. Formiga abre a mo-
chila térmica e nota que o lanche está todo revirado. Ele pede desculpas para Ruth, 
diz que saiu tudo do controle e começa a chorar. Poliana escuta Song e Helena debo-
chando do excesso de segurança para ela na escola. Mensagens de haters continuam 

chegando para Benício. 

Adonizedeque recebe Ula no palácio e pede para ela contar mais uma de suas 
histórias. Jéssica diz ter correspondido o beijo de Iru e Elias permite o namoro deles. 
Aiúde faz reclamações da esposa para a filha e o genro. Mara e Racal seguem em 
busca de matéria-prima para o feitiço. Enciumada, Úrsula destrata Ula e deixa a sala 
do trono. Abul conversa com a princesa e diz que fará de tudo para garantir seu fu-
turo reinado. Racal entrega uma poção para Mara e diz que ela precisa sorrir para o 

feitiço da beleza fazer efeito. A vilã vai para casa e Aiúde diz que ela está deslumbrante. Mostrando sinais de loucura, 
Adonizedeque conversa com os cadáveres de sua mãe e ex-esposa. Mireu propõe um namoro de fachada com Ula 
para afugentar o rei Adonizedeque. Mara acorda e percebe que precisa sorrir para notarem sua beleza. Iru avisa aos 
familiares sobre o namoro com Jéssica. 

Luana Piovani detona entrevista de Pedro 
Scooby no ‘Fantástico’ e cita festa de Ano 
Novo

Neymar explica suposta foto de modelo em 
sua casa: ‘Dei de presente aos meus amigos’

Luana Piovani detonou a en-
trevista de Pedro Scooby e Cintia 
Dicker para o ‘Fantástico’. No pro-
grama, o surfista contou detalhes de 
descoberta do problema de saúde 
da filha.

Pedro Scooby e Luana Piovani 
vivem uma troca intensa de farpas 
nas redes sociais. Após o surfista ter 
sido acusado de anexar fotos nuas 
da ex em um processo envolvendo 
os filhos, no fim de semana, o sur-
fista deu uma entrevista ao lado de 
Cintia Dicker, para o “Fantástico”. 
Nela, o casal falou sobre o drama 
que viveram com o problema de 
saúde da filha recém-nascida. Nas 
redes sociais, Luana Piovani expres-

sou sua opinião sobre a atitude do 
programa.

Aurora, filha de Pedro e Cintia, 
nasceu com gastrosquise e precisou 
passar por três cirurgias logo após 
o nascimento. A entrevista foi ao 
ar exatamente na semana em que 
a polêmica entre Scooby e Luana 
tomou conta das redes sociais. Na 
web, alguns internautas viram isso 
como uma tentativa de “limpar a 
imagem” do surfista.

LUANA PIOVANI SE PRONUNCIA 
SOBRE ENTREVISTA DE PEDRO 
SCOOBY

No Instagram, Luana Piovani 
compartilhou alguns posts de in-

ternautas criticando a entrevista de 
Pedro Scooby. “Na semana que o 
Pedro Scooby se mostra um baba-
ca machista, ele ganha matéria no 
‘Fantástico’. Tá no contrato do BBB 
passada de pano vitalícia”, dizia um 
dos comentários compartilhados 
pela atriz. “Que feio, que vergo-
nha”, escreveu Piovani no post.

Em outro Story, Luana compar-
tilhou um Story de uma advogada 
analisando a postura de Scooby na 
entrevista. “Roupa clara, tons neu-
tros, óbvio. Será que é a mesma 
camisa que ele usou na festa de 
Réveillon enquanto a filha estava 
na UTI?”, questionou a advogada 
no post.

Neymar não gostou de ver seu 
nome envolvido ao de Julia Cardo-
nes na web. O jogador explicou a 
foto da modelo em Paris e encerrou 
a polêmica. Leia!

Retomado no réveillon, o na-
moro de Neymar e Bruna Biancardi 
estava no centro das atenções após 
a influencer confirmar oficialmente 
que os dois tinham reatado. Bru-
na, inclusive, provocou alvoroço 
nos fãs do casal ao aparecer nesta 
segunda-feira (30) em um cartório. 
Muitos especularam um casamento 
à vista.

Até que um clique da modelo 
Julia Cardone, sentada em um sofá 

em Paris, acabou deixando inter-
nautas perplexos. Segundo o jorna-
lista Matheus Baldi, Julia e Neymar 
já se conheciam há tempos e a 
modelo, passando uma temporada 
na capital francesa, foi convidada a 
visitar o jogador. A foto, então, teria 
sido feita na casa do atleta. Além 
disso, na companhia de uma ami-
ga em comum com Neymar, Julia 
também assistiu ao jogo do PSG no 
domingo - degustando um vinho 
no camarote do estádio.

Tantas coincidências levaram 
internautas a acreditar que Julia 
pudesse mesmo estar vivendo um 
affair com o craque. Fato que foi to-
talmente refutado por ele na web.

NEYMAR CRITICA ESPECULA-
ÇÃO SOBRE ROMANCE COM MO-
DELO

Nos comentários da publicação 
de Matheus Baldi, no Instagram, 
Neymar disparou: “Cuidado ao 
noticiar essas coisas, busque mais 
informações. Meu sofá é preto e já 
postei milhões de fotos nele, inclu-
sive hoje”.

O jogador ainda explicou a con-
fusão: “Esse antigo [sim, o móvel já 
foi mesmo de Neymar] dei de pre-
sente aos meus amigos”. Por fim, 
Neymar fez um alerta: “Fofoca é 
interessante, mas que seja verdade 
porque mentiras só levam ao caos”.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Avatar: O Caminho da Água

Chef Jack - O cozinheiro 
aventureiro

O gato de botas 2 - o útimo 
pedido 

I wanna dance
 with somebody

M3GAN

Nas ondas da Fé
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Hulk inicia temporada voando e Hulk inicia temporada voando e 
participa de todos os gols do Atléticoparticipa de todos os gols do Atlético

Atlético não sabe qual será o adversário, Atlético não sabe qual será o adversário, 
mas tem jogo mantido para sábadomas tem jogo mantido para sábado

América: Mancini deve utilizar até seis América: Mancini deve utilizar até seis 
vice-campeões da Copinha no elencovice-campeões da Copinha no elenco

Ian Luccas, do Cruzeiro, é elogiado por Ian Luccas, do Cruzeiro, é elogiado por 
Pezzolano: 'Tem muita qualidade'Pezzolano: 'Tem muita qualidade'
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Hulk começou a temporada 
em alta com a camisa do Atléti-
co. Em dois jogos, o craque soma 
quatro participações em gol. Ele 
foi fundamental para a campa-
nha do Galo, que soma 100% de 
aproveitamento no Campeonato 
Mineiro.

Na estreia contra a Caldense, 
Hulk marcou duas vezes de pênal-
ti e garantiu a vitória por 2 a 1. Já 
nesse domingo, na vitória sobre 
o Tombense, pelo mesmo placar, 
ele deu assistência para Paulinho 
abrir o placar e fechou o jogo com 
um belo gol marcado no fim. “Fi-
quei muito feliz por ajudar mais 
uma vez meus companheiros”, 
disse o craque atleticano. 

Ele também comentou a parce-

ria com Paulinho, que marcou o 
seu primeiro gol com a camisa do 
Galo. “A gente fica feliz por ele já 
marcar em seu segundo jogo ofi-
cial. É um cara que vai somar mui-
to para a gente. É um cara muito 
bom, muito inteligente. Não foi 
feliz no primeiro jogo, contra a 
Caldense, poderia ter feito o gol, 
mas não levou sorte. Tenho cer-
teza que ele vai nos ajudar muito 
neste ano”.

Hulk traçou uma meta ousada 
para a temporada 2023. Ele diz 
que deseja marcar pelo menos 
30 gols neste ano. Ele já alcançou 
10% da meta em apenas duas par-
tidas.

O atacante atleticano, inclusi-
ve, viveu dia especial nesse do-

mingo. Ele completou dois anos 
de Atlético justamente no dia do 
jogo contra o Tombense. Hulk 
soma agora 116 jogos com a cami-
sa do Atlético. O camisa 7 marcou 
68 gols (é o 26° maior artilheiro 
da história do clube). Ele tem ain-
da 18 assistências.

“Foi uma das melhores deci-
sões que tomei profissionalmen-
te. Depois de tantos anos, voltar 
ao Brasil, dar sim ao Galo. O Galo 
abriu as portas para mim. Todo 
mundo sabe a relação que tenho 
com o time, com a família Atlético 
Mineiro. Estou muito feliz. E que 
venham muito mais anos, com 
conquistas e vitórias para toda a 
massa”, disse Hulk. (Superespor-
tes)

O Atlético ainda não sabe con-
tra qual adversário, mas já tem a 
confirmação de que jogará neste 
sábado (4), a partir das 19h, fora 
de casa, pela terceira rodada do 
Campeonato Mineiro. O oponen-
te será Ipatinga ou Betim, que 
disputam nos tribunais a última 
vaga no Estadual.

O pleno do Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD) mar-
cou o julgamento do caso para 
hoje (31), às 11h, em plenário vir-
tual. Não cabe recurso. Portanto, 
é a instância decisiva para definir 
qual time jogará o Campeonato 
Mineiro.

Por isso, a Federação Mineira 
de Futebol (FMF) decidiu manter 
normalmente a partida do Atléti-
co contra Betim ou Ipatinga para 
a data e o horário previamente 
definidos. Resta saber onde será 
o jogo, já que o Galo é o visitante.

A FMF precisará realocar em 
datas futuras apenas as duas par-
tidas de Betim ou Ipatinga não 
realizadas por conta do imbróglio 
judicial nas primeiras rodadas, 
contra Villa Nova e Patrocinense.

O Atlético definiu a programa-
ção semanal dos jogadores ape-
nas até quinta-feira. A agenda de 
sexta, sábado e domingo depende 
da viagem para o jogo da terceira 
rodada, que pode ser em Ipatinga 
ou Betim.

Betim, na Região Metropolita-
na, fica a menos de 40 quilôme-
tros do Centro de Belo Horizon-
te. Já Ipatinga, cidade localizada 
no Vale do Aço, está a cerca de 
260 quilômetros da capital.

O caso de Justiça se iniciou 
após o fim do Módulo II do Cam-
peonato Mineiro, ainda em 2022. 
O Betim denunciou ao TJD su-
postas irregularidades do Ipatin-

ga na inscrição dos atletas que 
disputaram o campeonato.

Segundo o acusação, o Tigre 
teria falsificado assinaturas das 
carteiras de trabalho dos jogado-
res.

No início de dezembro, o TJD 
rechaçou a denúncia do Betim, 
mas o clube entrou com recurso. 
Em novo julgamento, o Ipatinga 
foi punido administrativamente e 
não de forma esportiva, manten-
do-se na elite do futebol mineiro.

O Betim recorreu para que o 
caso seja julgado pelo STJD.

O clube da Região Metropoli-
tana de BH ficou na terceira posi-
ção do hexagonal final do Módulo 
II do ano passado, com 18 pontos 
- um a menos que o Tigre (vice). 
O Betim quer uma punição espor-
tiva do Ipatinga para jogar a eli-
te do futebol mineiro neste ano. 
(Superesportes)

O técnico Vagner Mancini co-
mentou como pretende usar os 
jovens que foram vice-campeões 
da Copa São Paulo no elenco 
principal do América. Segundo o 
comandante, a intenção é que os 
novatos ganhem experiência in-
tercalando entre as equipes sub-
20 e profissional.

“Não veio o título, mas veio 
uma grande participação (na 
Copa São Paulo). Ficamos or-
gulhosos do trabalho feito pelo 
Maron (César) e toda a comis-
são técnica. Embora não tenha 
sido campeão, o América jogou 
de uma forma parecida com uma 
forma que eu penso do futebol. 
Hoje, temos o América no profis-
sional e no sub-20 jogando quase 
da mesma forma”, elogiou.

“Eu me sinto na obrigação de 
dar espaço a esses jogadores. Ain-
da não sei o número de jogado-
res. Espero que todos transitem 
pelo profissional. A princípio, a 
intenção é que cinco ou seis fa-
çam parte do nosso elenco, mas 
isso não quer dizer que eles não 
vão jogar pelo sub-20. Mesmo 
com as boas atuações, não é um 
processo simples sair do sub-20 e 
enfrentar uma pressão diferente 
em um jogo profissional”, com-
plementou. 

A boa campanha na Copinha 
foi o ápice de um time que tem 
acumulado bons resultados na 
base. Após uma série de oito vitó-
rias consecutivas na competição, 
o América foi derrotado na final 
por 2 a 1 pelo Palmeiras, na últi-

ma quarta-feira (25/1).
Do elenco vice-campeão da 

Copinha, passam a integrar a 
equipe de cima o goleiro Cássio, 
o zagueiro Júlio, o lateral-direito 
Mateus Henrique, o meia Breno 
e os atacantes Adyson, Luan Cam-
pos e Renato Marques.

As promoções ao time de cima 
foram definidas em reunião entre 
a comissão técnica, o diretor de 
futebol Fred Cascardo e o inte-
grante do Conselho de Adminis-
tração do clube, Euler Araújo.

Cássio, Mateus Henrique e 
Luan Campos têm a idade limite 
para o sub-20 e tiveram a Copinha 
como última competição na base. 
O trio, portanto, foi promovido 
em definitivo para a equipe prin-
cipal. (Superesportes)

O volante Ian Luccas, de ape-
nas 19 anos, é titular do Cruzei-
ro neste início de temporada. 
Nos dois primeiros jogos - vitória 
sobre o Patrocinense, por 2 a 1, e 
empate com o Athletic, por 1 a 1 
-, ele atuou os 180 minutos. Com 
muita personalidade, o atleta ga-
nhou elogios do técnico Paulo 
Pezzolano e do auxiliar Martin 
Varini.

Após o jogo de sábado contra 
o Esquadrão de Aço, o treinador 
uruguaio encheu a bola do vo-
lante. “O que está fazendo Ian 
dentro de campo é impressio-

nante. Esse menino tem qualida-
de, é lindo vê-lo brigar por uma 
bola com os jogadores que têm 
anos jogando, esse duelo o faz 
crescer muito, porque técnica e 
entendimento de jogo ele tem, 
esse crescimento vem jogando, 
participando, mas também não 
tem pressa”, disse.

Ian Luccas pertence à Ferrovi-
ária-SP e foi contratado por em-
préstimo pelo Cruzeiro no ano 
passado. Ele tem contrato até o 
meio da temporada, com direitos 
fixados caso o time celeste tenha 
interesse em contratá-lo em de-

finitivo.
Além da Ferroviária, Ian pas-

sou por Rio Preto-SP e Portugue-
sa Santista-SP.

Depois da estreia contra o 
Patrocinense, o volante recebeu 
elogios de Varini. “A gente ficou 
muito feliz com a estreia dele. É 
um menino que vem trabalhando 
muito com a gente. Acho que fez 
um jogo muito bom, com mui-
ta personalidade, jogando fácil 
e simples, com presença física 
também na marcação. Ficamos 
muito felizes e contentes com a 
estreia dele”. (Superesportes)
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FALTA menos de um mês para o Carnaval, e depois de dois anos sem 
festa por conta da pandemia, a retomada significa muito para quem sem-
pre esteve acostumado a ganhar uma renda extra nessa época do ano. A 
volta do carnaval está fazendo com que muita gente retome as atividades 
com força total. É hora de ganhar um dinheiro extra. E empreender tem 
sido o caminho encontrado por muitas pessoas. De acordo com o Servi-
ço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), existem 
mais de 14 milhões de microempreendedores individuais no Brasil.

O IBOVESPA principal índice da bolsa de valores de São Paulo, a B3, 
tinha volatilidade nesta segunda-feira e tentava se manter no positivo na 
medida em que investidores seguem de olho nas decisões sobre taxa de 
juros no Brasil e nos EUA.

A CAIXA ECONÔMICA Federal pagou ontem a parcela de janeiro 
do Bolsa Família aos beneficiários com Número de Identificação Social 
(NIS) com final 9. Os depósitos começaram no dia 18 de janeiro para 
quem tem NIS com final 1. Os demais beneficiários irão receber até o 
dia 31 de janeiro.

QUE LEGAL: Um casal do Alasca, nos Estados Unidos viralizou nas 
redes sociais ao compartilhar o dia a dia de sua empresa familiar, que 
leva cachorros para passear num ônibus próprio. Eles descrevem isso 
como serviço porta a porta de passeio de cães. Os pets são levados para 
dar uma volta em áreas ao ar livre. É uma ótima opção para quem tem 
cães e não tem essa disponibilidade para passear.

O PRESIDENTE Lula recebeu ontem em Brasília, o primeiro-minis-
tro da Alemanha, Olaf Scholz. Na pauta da reunião, além das relações 
econômicas entre os países, a Alemanha é o quarto país que mais expor-
ta para o Brasil –, devem constar temas ligados ao meio ambiente e à 
defesa da democracia.

NESTE DOMINGO, o Montes Claros/América Vôlei e o Minas Tê-
nis Clube se enfrentaram pela quarta rodada do returno da Superliga 
2022/2023. E quem compareceu ao Ginásio Poliesportivo Tancredo Ne-
ves viu o que pode ser o início de uma nova fase para a equipe mon-
tes-clarense na competição mais importante do vôlei nacional. Com 
parciais de 25/19, 23/25, 25/23 e 25/23, os donos da casa não deram 
chances à tradicional equipe da capital, o que não deixou de ser uma 
surpresa, uma vez que o Montes Claros América estava na 10ª posição 
na Superliga com 8 pontos (e apenas 2 vitórias em 14 jogos). O próximo 
jogo do Montes Claros América será sábado dia 4 de fevereiro, contra o 
6º colocado, o São José dos Campos, às 19 horas, no município paulista. 

DENTRE os mais de 7,9 mil credores da Americanas, cerca de 250 
são entes públicos. Juntos, eles têm a receber mais de R$ 4,7 milhões no 
processo de recuperação judicial da rede varejista. Os débitos vão de R$ 
13,24 junto ao município de Mirassol, no interior paulista, a R$ 648,8 
mil com o município de Betim, em Minas Gerais. Entre os estados, são 
credores das Americanas Bahia (R$ 1.028,00), Mato Grosso (R$ 222,45), 
Minas Gerais (R$ 427.891,48), Roraima (R$ 116.910,72), Sergipe (R$ 
7.489,37), Amapá (R$ 183,83), Maranhão (R$ 3.894,48), Rio Grande do 
Norte (R$ 226.667,12).

VAP & VIP

O MONTES-CLARENSE Ciro Soares, que é considerado um dos melhores 
advogados do Brasil e reside em Salvador, foi esquiar na famosa Aspen com 
a linda esposa Lara

GOSTO desta foto passeando na chuva pelas ruas de Paris com a maravi-
lhosa Nádia  Versiane Mota. Paris nos aguarda mais uma vez brevemente...

QUEM ESTEVE aniversariando ontem foi a minha querida irmã Terezinha 
Paulino Souza. Que Jesus continue a abençoando e lhe conceda muita saú-
de e paz. Tê comemorou a data cercada pelo carinho de toda família. 

GRUPO DE AMIGOS na Feijoada do Theo que voltará a acontecer em abril: 
Rogério e Sérgio Athayde, Andrey Souza e Luiz Fernando Nobre. 

Um close nos meus queridos amigos, Bebeto e Francine Flávio  Braga.

DEPOIS de ter feito grandes obras e transformado o Max-Min em um  dos 
melhores clubes das Gerais, Charles Caldeira passou a Presidência para 
Wellinton de Oliveira Felix, que promete também uma gestão marcante. 
Aplausos...

O PROCURADOR-GERAL da Justiça, JARBAS SOARES JÚNIOR todo feliz 
exibindo o troféu que ganhou de primeiro lugar no Congresso EXPOJUD, 
realizado em Brasília.

O EMPRESÁRIO Manoel Boaventura todo feliz cercado por alguns dos 
seus netos.

SAUDADE do bom amigo Lindolfo Malveira, que nos deixou muito cedo, 
esteve  num encontro aqui em Arraial com Saulo Wanderley este jornalista 
e Zé Augusto Alkimim.

QUARTA AGITADA 

 Amanhã, teremos um dia agitadíssimo em todo país, com a posse 
dos nossos deputados eleitos e os reeleitos. Na Assembleia Legislativa 
de Minas, teremos a eleição em chapa única do deputado Tadeuzinho 
Leite como novo presidente da Casa e posse de Arlen Santiago que 
foi o candidato mais bem votado no Norte de Minas, bem como Gil 
Pereira, em seu oitavo mandato. No Senado, pelo visto, a disputa para 
ocupar a Presidência será acirrada para reeleição do mineiro Rodrigo 
Pacheco e Rogério Marinho que é apoiado pelos bolsonaristas. Pache-
co tem sido chamado nas redes sociais como ‘traidor’ e que decepcio-
nou os mineiros que votaram nele. Mas político é assim mesmo como 
estamos vendo, ou seja, correndo atrás do poder e de oportunidade. 
É claro que existe algumas exceções...

MEC

O Ministério da Educação (MEC) publicou, na última sexta-feira, 
os editais dos três principais programas de acesso ao ensino supe-
rior: Sistema de Seleção Unificada (Sisu), Programa Universidade 
Para Todos (Prouni) e Fundo de Financiamento Estudantil (Fies). Os 
calendários divulgados em novembro de 2022, no fim do governo 
Bolsonaro, foram alterados. Para selecionar novos alunos, todos eles 
usam as notas do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem), que serão 
divulgadas em 13 de fevereiro. Sisu: inscrições 16 a 24 de fevereiro. 
Prouni: inscrições de 28 de fevereiro a 3 de março. Fies: inscrições 7 
a 10 de março.

FINAL DE FÉRIAS 

Nunca se viu um alto verão com tanto sol como neste mês de ve-
rão, aqui em Arraial. Com o final das férias, o movimento tem sido 
ainda maior. No próximo domingo estarei aterrissando em Moc de-
pois de 40 dias no meu ‘cantinho’. Quanto ao Carnaval, não voltarei 
e prefiro ficar mesmo em Moc ou ir para alguma cidade vizinha. Pre-
ciso agilizar a data oficial da badalada ‘Feijoada do Theo’ que voltará 
com força total para confraternização de todos no Vichi Maria. Como 
sempre, abriremos as festividades dos meus 47 anos de jornalismo 
em grande estilo, com o mesmo espírito daquele quase menino que 
assinou oficialmente sua primeira coluna no Diário de Montes Claros. 
Aos 17 anos. Realmente, UMA VIDA, graças a Deus, abençoada.

PLANTAR PARA COLHER 

A Secretaria de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de 
Moc reiniciará, a partir da próxima sexta-feira (3), o cronograma de 
cursos de produção de mudas. As aulas serão entre 8h e meio-dia, no 
Viveiro Municipal, que fica na rua Padre Oliveira Rolim, S/N, no Jardim 
Liberdade. As inscrições podem ser feitas até a tarde de quinta-feira 
(2), pessoalmente, na sede da Secretaria de Meio Ambiente (avenida 
José Corrêa Machado, 900 - bairro Ibituruna), ou pelo telefone 2211-
3339. Serão oferecidas 15 vagas por turma. As aulas teóricas e práticas 
serão ministradas pela engenheira ambiental Keila Porto.


